

Sujet n°1

## HISTOIRE

# De la domination européenne à sa remise en cause : colonisation et décolonisation

### Documents

#### Document 1

**Les possessions coloniales de trois grandes puissances :** A. de MARENCHES, *Atlas géopolitique*, Stock, 1988.

#### Document 2

**« Les colonies françaises » :** extrait d'un manuel de géographie de la III<sup>e</sup> République : L. GALLOUEDEC & F. MAURETTE, *Cours complet de géographie, Brevet élémentaire*, Hachette, 1928.

#### Document 3

**L'anticolonialisme de Roosevelt, Président des Etats-Unis :** note du président Roosevelt au secrétaire d'Etat Hull (2 janvier 1944).

#### Document 4

**La délicate question algérienne :** « Dramatiques affrontements entre Européens et musulmans à Alger et Oran », *Le Figaro*, 12 décembre 1960.

SESSION 2003		DIPLOME DE TECHNICIEN DES METIERS DU SPECTACLE		
Epreuve	B4	Histoire - Géographie	Durée	1h30
Coeff.	1		Page	1/4

## Questions

Toutes les réponses doivent être rédigées.

### Document 1

1. Après avoir défini le terme « colonie », indiquez comment évolue la superficie des possessions coloniales de 1876 à 1914. Justifiez votre réponse. (2 points)
2. Comparez, pour chaque pays, le poids de la métropole et le poids des colonies en 1914. (1 point)

### Document 2

3. Dans quel continent s'exerce principalement l'impérialisme français ? Justifiez votre réponse en vous appuyant sur les statistiques fournies par le document. (2 points)
4. Expliquez : « Mais ces colonies peuvent offrir un vaste champ au commerce et à l'action civilisatrice de notre pays ». (2 points)

### Document 3

5. Que veulent Roosevelt et Staline ? Pourquoi l'opinion de ces deux dirigeants prend-elle une importance particulière à l'issue de la Seconde Guerre mondiale ? (2 points)
6. Que craignent les Européens, d'après Roosevelt ? (1,5 point)

### Documents 2 et 4

7. A l'aide de la 3<sup>ème</sup> partie du document 2 (« Caractères des colonies françaises ») et des informations contenues dans le document 4, expliquez pourquoi la situation algérienne est particulièrement délicate. (1,5 point)
8. En quoi le document 4 montre-t-il que la décolonisation est un processus douloureux pour l'Europe comme pour les colonies ? (1 point)

### Synthèse

(7 points)

A partir de l'ensemble des documents, des réponses aux questions et de vos connaissances, rédigez une synthèse d'une vingtaine de lignes dans laquelle vous présenterez la domination européenne sur le monde et sa remise en cause.

*Remarque : une attention particulière sera portée à la qualité de l'expression.*

Session 2003	DIPLOME DE TECHNICIEN DES METIERS DU SPECTACLE			
Epreuve	B4	Histoire - Géographie	Durée	1h30
Coef.	1		Page	2/4

**Document 1 : Les possessions coloniales de trois grandes puissances**

(Superficie en millions de km<sup>2</sup> et population en millions d'habitants)

	Colonies				Métropoles		Total	
	1876		1914		1914		1914	
	Superficie	Population	Superficie	Population	Superficie	Population	Superficie	Population
Angleterre	22,5	251,9	33,5	393,5	0,3	46,5	33,8	440,0
France	0,9	6,0	10,6	55,5	0,5	39,6	11,1	95,1
Allemagne	-	-	2,9	12,3	0,5	64,9	3,4	77,2

A. de MARENCHES, *Atlas géopolitique*, Stock, 1988

**Document 2 : « Les colonies françaises »**

**QUATRIÈME SECTION. — LES COLONIES FRANÇAISES**

**I. — Généralités.**

**1. Le domaine colonial français.** — Le domaine colonial français mesure près de 11 millions et quart de kilomètres carrés, c'est-à-dire 21 fois la superficie de la France, et contient plus de 60 millions d'habitants, c'est-à-dire dix-huit de plus que n'en contient la France.

**2. Tableau du domaine colonial français.**  
— Actuellement, le domaine colonial de la France comprend :

**1° En Afrique :**

Afrique du Nord (Algérie, Tunisie, Maroc) . . . . .	2 735 000 kil. car.	14 396 000 hab.
Afrique Occidentale française. . . . .	4 660 000 —	14 576 000 —
Afrique Équatoriale française. . . . .	2 370 000 —	3 197 000 —
Madagascar et dépendances. . . . .	816 000 —	5 980 000 —
Réunion. . . . .	2 400 —	1 198 000 —
Côte française des Somali . . . . .	22 000 —	70 000 —
	<b>10 405 400 kil. car.</b>	<b>56 417 000 hab.</b>

**2° En Asie :**

Inde française. . . . .	515 kil. car.	270 000 hab.
Indochine française. . . . .	757 000 —	23 400 000 —
Kouang-Tchéou. . . . .	800 —	250 000 —
	<b>758 315 kil. car.</b>	<b>23 920 000 hab.</b>

**3° En Amérique :**

Saint-Pierre et Miquelon. . . . .	241 kil. car.	4 000 hab.
Guadeloupe et dépendances. . . . .	1 750 —	267 000 —
Martinique. . . . .	987 —	234 000 —
Guyane française. . . . .	90 000 —	39 000 —
	<b>95 008 kil. car.</b>	<b>534 000 hab.</b>

**4° En Océanie :**

Nouvelle Calédonie. . . . .	18 600 kil. car.	57 000 hab.
Établissement français d'Océanie. . . . .	4 000 —	40 000 —
	<b>22 600 kil. car.</b>	<b>97 000 hab.</b>

En outre, la France a reçu le mandat de gérer, au nom de la Société des Nations : 1° en *Asie*, les territoires de la *Syrie* et du *Liban* (2 800 000 hab.; voir p. 22); 2° en *Afrique*, le *Togo* (726 000 hab.) et le *Cameroun* (2 188 000 hab.).

**3. Caractères des colonies françaises. —**  
(...)

Les grandes colonies de la France ne sont pas (sauf l'Afrique du Nord et l'intérieur de Madagascar) de véritables colonies de peuplement. A cela il y a quatre raisons.

- 1° L'émigration française est, on l'a vu, très restreinte.
  - 2° Quelques-unes de ces colonies sont déjà très suffisamment peuplées, et des nouveaux venus pourraient difficilement s'y établir en nombre.
  - 3° Leur climat, chaud et humide ici, chaud et d'une sécheresse excessive là, ne convient pas aux Européens et s'oppose à leur séjour permanent.
  - 4° En raison de ce climat, leur végétation comporte, presque exclusivement, soit des forêts peu pénétrables, soit des déserts.
- Mais ces colonies (celles du moins qui sont déjà assez peuplées et dont les populations ont des besoins, et celles qui possèdent des ressources abondantes) peuvent offrir un vaste champ au commerce et à l'action civilisatrice de notre pays : ce sont des colonies d'exploitation.

Extrait d'un manuel de géographie de la III<sup>e</sup> République : L. GALLOUEDEC & F. MAURETTE, *Cours complet de géographie, Brevet élémentaire*, Hachette, 1928

SESSION 2003		DIPLOME DE TECHNICIEN DES METIERS DU SPECTACLE			
Epreuve	B4	Histoire - Géographie		Durée	1h30
Coeff.	1			Page	3/4

### Document 3 : L'anticolonialisme de Roosevelt, Président des Etats-Unis

J'ai vu Halifax (1) la semaine dernière et je lui ai dit en toute franchise qu'il était parfaitement vrai que, depuis plus d'un an, j'exprime l'opinion que l'Indochine ne devrait pas retomber sous la domination de la France, mais qu'elle devrait être mise sous tutelle d'une commission internationale. Il y a presque cent ans que la France exerce son empire sur ce pays - trente millions de gens dont le sort est pire maintenant qu'au début.

Vous serez intéressé de savoir que cette opinion a le soutien total du généralissime Tchang Kaï-chek (2) et du maréchal Staline. Je ne vois pas pourquoi nous entrerions dans le jeu du *Foreign Office* (3) dans cette affaire. La seule raison pour laquelle ils semblent y être opposés, c'est qu'ils craignent les conséquences que cela pourrait entraîner dans leurs propres possessions et dans celles des Hollandais. Ils n'ont jamais aimé cette idée de commission internationale parce que dans certains cas cela vise à préparer l'indépendance. Tel est bien le but en ce qui concerne l'Indochine.

- (1) Ministre britannique des Affaires étrangères.
- (2) Militaire et homme politique chinois.
- (3) Ministère des Affaires étrangères britannique.

Note du Président Roosevelt au Secrétaire d'Etat Hull (2 janvier 1944)

### Document 4 : La délicate question algérienne

## Dramatiques affrontements entre Européens et musulmans à Alger et Oran

12 décembre — L'annonce par le chef de l'Etat d'un référendum en Algérie et la perspective, ouverte pour la première fois, d'une «Algérie algérienne» ont contribué à susciter ce que l'on n'avait pas encore connu en six années de guerre : l'affrontement direct entre populations européennes et musulmanes. A l'occasion du voyage en Algérie du chef de l'Etat, entrepris le 9, on a vu, dans les quartiers populaires algérois de Belcourt (musulmans) et de Bab el-Oued (Européens), les deux communautés se livrer à de véritables batailles rangées, aux cris d'«Algérie algérienne» et «Algérie française».

En plusieurs points, l'armée a dû ouvrir le feu pour rétablir l'ordre. Le bilan est lourd : 65 morts dont 55 musulmans.

*Le Figaro*, 12 décembre 1960

SESSION 2003		DIPLOME DE TECHNICIEN DES METIERS DU SPECTACLE		
Epreuve	B4	Histoire - Géographie	Durée	1h30
Coeff.	1		Page	4/4